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Comités pour l'histoire de l'ONIC 
et pour l'histoire des Offices agricoles 

réunion du 25 Mai 2011 
 

Les deux Comités ont tenu leur troisième réunion commune, sous la présidence de Jean Moulias, le 
mercredi 25 mai 2011 dans les locaux de FranceAgriMer, 12 rue Rol-Tanguy à Montreuil-sous-
Bois. 
 
Présents : JEAN MOULIAS, ALAIN CHATRIOT, ÉDOUARD LYNCH, ROGER BARRALIS, FREDERIC BRUN, 
NADIA YANES, JUSTINE BERLIERE, JEAN-LOUIS RASTOIN, MICHEL PONS, ANNE-MARIE FRENEHARD, 
FRANÇOISE LANGEVIN-MIJANGOS, MICHELE DUBY, CHRISTIAN PRIEUR, PIERRE MIR, LUCIEN 
BOURGEOIS, EDGAR LEBLANC 
Excusés : BERNARD GRINFELD, FRANÇOIS SIGAUT, CLAUDE CHEREAU, JEAN-LUC MAYAUD. 
 
Ordre du jour : 
 

1. Compte rendu du 29 mars 2011 : 
 
  F. Langevin-Mijangos fait observer que les modifications qu'elle a proposées n'ont pas été 
prises en compte dans la version distribuée. E. Leblanc indique qu'il le fera dès réception des 
propositions (cf envoi modifié du 27 mai). 
  Avec ces précisions, le compte rendu du 29 mars est adopté. 
 

2. Avancement des travaux consacrés à l'ONIC : 
 
 21- A. Chatriot souhaite que la liste des Présidents et Directeurs qu'il a établie soit vérifiée 
par un ancien de l'ONIC. 
 
  22- R. Barralis et M. Duby vont rencontrer la fille de Robert Kiéfé, rédacteur pour                   
Georges Monnet du texte de loi créant l'Office du Blé 
 
  23- Avec l'arrivée d'un matériel adapté, P. Huard va pouvoir commencer en juin la 
numérisation des procès-verbaux du Conseil central et du Comité permanent. A. Chatriot souhaite 
des précisions sur le calendrier de réalisation, car la matière étant considérable, il craindrait que les 
volumes ne soient indisponibles pendant la durée de l'opération. F. Brun confirme que les ouvrages 
resteront disponibles pendant les six mois nécessaires. R. Barralis s'intéresse aux dates des 
documents retenus ; de 1936 à 1945-50, précise N. Yanès, et F.Brun rappelle que l'enjeu est 
d'annoncer au Colloque que les procès-verbaux sont numérisés. 
  J. Moulias renouvelle son interrogation sur les perspectives d'embauche d'un stagiaire. F. 
Brun informe le Comité que, face à plusieurs difficultés liées au recrutement de stagiaires, la 
décision a été prise de retenir une vacation de trois mois. Le recrutement est en cours. 
 
  24- Entretiens oraux: les conventions ont été transmises aux intéressés de la série 
d'entretiens en cours, sans retour à ce jour. Depuis, Jean-Luc Dairien a transmis le contrat signé. 
Leur accord n'a pas encore été demandé aux survivants de la première série d'entretiens. Il est 
souhaité que Gina Ikken s'en charge. J. Moulias a exploité l'entretien de R. Kieffer, ainsi que ceux 
des présidents Gay (ONIC) et Cazalé (AGPM). 
  JL. Rastoin a réalisé un entretien avec Michel Jacquot. Toutefois des aléas techniques 
n'ont pas permis un enregistrement intégral. Une version écrite est en cours de finalisation.   
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J. Moulias rappelle l'intérêt d'un entretien avec M. Jacquot, « celui qui a dit non aux américains 
dans la guerre du blé » des années 1980. Il propose également à JL. Rastoin d'interviewer Claude 
Villain et son successeur, à la tête de la DG VI Agriculture, Guy Legras. JL Rastoin propose 
également un entretien avec Jean-Claude Clavel, ancien directeur des affaires internationales à 
l'APCA. 
 
3. Travaux relatifs à l'ONIBEV OFIVAL : 
 
  31- F. Langevin-Mijangos commente le dossier qu'elle a rédigé sur les travaux engagés sur 
l'ONIBEV-OFIVAL : première synthèse sur l'ONIBEV, dépenses sur le budget national de 1974 à 
1982, dépenses sur fonds communautaires pour les mêmes années, première note sur le fonds 
d'archives de la SIBEV 1965-1992. Elle a également rédigé quatre « fiches questions » qui reflètent 
les lacunes dans l'information collectée à ce jour et auxquelles il conviendrait d'apporter des 
réponses. J. Moulias suggère une fiche supplémentaire sur les relations entre la direction, les 
professionnels et la tutelle. R. Barralis trouverait utile une fiche sur les relations entre l'ONIBEV et 
les autres Offices et la politique – proposition avec laquelle F.Brun se déclare en « total 
désaccord ». Plus globalement il conviendra de « ne pas omettre » les liens entre techniques et 
politique comme le soulignent E. Lynch et F. Langevin-Mijangos. A propos de l'indication 
« source témoignage », page 7, A. Chatriot insiste pour que figurent les noms des témoins cités et 
les dates de recueil des témoignages. Si, comme le remarque J. Moulias, la fonction du Comité 
consiste à rechercher tout document qui facilitera les recherches ultérieures des historiens, F.Brun 
souhaite que chacun puisse prendre avec sa propre expérience la distance nécessaire à l'objectivité 
de l’analyse. Pour compléter la liste des acteurs de l'histoire de l'ONIBEV, L.Bourgeois cite le nom 
de Louis Collaudin. Enfin R. Barralis fait remarquer que, dans les années 1960-1970, Le Monde 
publiait d'intéressants articles consacrés à l'agriculture et à la politique agricole qui pourraient 
constituer une documentation de qualité. 
 
  32- L.Bourgeois rappelle, que de 1976 à 1980, il a été l'assistant de Marcel Bruel à la FNB 
et qu'il a encore en mémoire les colères de celui-ci. Avec Françoise Langevin-Mijangos, il signale 
le recueil de souvenirs mis en forme par François Landrieu, Je m'appelle Marcel (Éditions Autres 
voix, 2007). Cet ouvrage sera acheté pour la bibliothèque du Comité. Edouard Lynch propose 
également de se procurer, malgré ses insuffisances, le gros volume du journaliste Gilles Luneau, La 
forteresse agricole, une histoire de la FNSEA, Fayard, 2004.  
 
  33- F. Langevin-Mijangos propose de réaliser des entretiens avec G. Dutruc-Rosset, P.  
Mazeran et G. Pérol. J. Moulias prendra les contacts nécessaires. 
 
  34- Concernant la SIBEV, F. Langevin-Mijangos constate que très peu d'archives ont été 
rassemblées. Et pour l'OFIVAL elle envisage un travail identique à ce qui est engagé pour 
l'ONIBEV. 
 
4. Autres Offices 
 
  41- Vin : M. Pons remettra une note fin juin. 
 
  42- Lait : C. Bernadat va s'y consacrer. 
 
 43- Fruits et légumes : le Comité souhaite que B. Grinfeld rédige une fiche sur le modèle 
« FORMA ». P. Mir pourra y contribuer pour le secteur de l'horticulture. 
 
 44- Mer : pas de nouvelles récentes de C. Conil. 
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5. Journée d'étude FORMA, fixée au 9 février 2012 : 

 
 J. Moulias rappelle l'objectif de cette journée : recueillir le témoignage d'acteurs de l'histoire 
du FORMA. Plusieurs ont déjà été contactés : B. Grinfeld (sur le mode de gestion du fonds ; voir 
note distribuée en séance), Francis Ranc, P Chancel, C. Prieur (qui souhaiterait savoir qui a eu 
« l'idée géniale » de créer le FORMA), B. Leroy, G. Beisson, M. Pons. Faut-il solliciter Bernard 
Vial ? Mme Rastoin sera contactée par son cousin Jean-Louis.  
 Vont aussi être contactés des professionnels (L. Collaudin, Jean-Claude Sabin, P.   
Dischamps) et des représentants du ministère des finances (Claude Villain, Emmanuel 
Rodocanachi, JP. Huchon). F. Langevin-Mijangos va prendre contact avec Mme Bas, du 
CHEFF, pour vérifier si d'autres acteurs ont déjà été interviewés par le Comité d'histoire des 
finances. A. Chatriot souhaite voir préciser le nombre d'intervenants de façon à calibrer le temps 
imparti à chacun, l'ordre de passage à construire en fonction de la progression de la journée. 
 Une note de problématique va être rédigée par J. Moulias ; F.Brun propose également une 
note de cadrage accompagnée de quelques questions à poser aux intervenants. Enfin, avec F. 
Langevin-Mijangos, J. Moulias assurera le suivi des contacts et des accords donnés. 
 

6. Préparation du Colloque des 5 et 6 avril 2012 : 
 

 A. Chatriot fait le point sur les communications reçues à la date de clôture de l'appel, le 15 
mai : une douzaine de propositions, assez diverses, mais qu'il serait bon de compléter avant de 
solliciter l'avis des membres du Comité scientifique. Quelles thématiques privilégier en vue 
d'éventuelles relances ? M. Duby confirme qu'elle a travaillé sur la préparation de la législation de 
1936 et qu'elle a consulté l'ensemble des bulletins de l'AGPB. R. Barralis réfléchit à une 
contribution sur le syndicat CGT de l'ONIC, à partir du témoignage de Kieffer, d'autres 
témoignages -comme celui de Joseph Roques ancien permanent à la retraite, des bulletins et des 
archives syndicaux. N. Yanès confirme l'existence d'une vingtaine de mètres linéaires, sans 
inventaire. C.Prieur considère deux thèmes comme essentiels : le fonctionnement de l'Office, le 
marché du produit. 
 Le Comité d'organisation (A. Chatriot, E. Lynch, E. Leblanc) s'est réuni l'après-midi, avec 
la présence de J. Moulias et de R. Barralis, et a retenu l'ensemble des propositions, sauf une, en 
décalage par rapport à la demande. Il souhaite une contribution de M. Duby sur les positions de 
l'AGPB et une de R. Barralis sur les personnels de l'ONIC. Les propositions seront transmises aux 
membres du Comité scientifique d'ici le 15 juin et leurs réponses souhaitées pour le 30. 
 
 

Prochaine réunion 
Mardi 27 septembre 2011 

14h00 
Arborial 

 
 

 
 
 

 
          Edgar Leblanc 
          31 mai 2011 


